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Sitzung des Umweltausschusses der Stadt Bornheim am Dienstag, 07.05.2019, 18:00 Uhr, 
im Ratssaal des Rathauses Bornheim, Rathausstraße 2 
 

 X Öffentliche Sitzung  Sitzung Nr. 31/2019 

  Nicht-öffentliche Sitzung  UwA Nr. 2/2019 

 
Anwesende 

Vorsitzender 
Kuhn, Arnd Jürgen Dr. Bündnis 90/Grüne-Fraktion  

Mitglieder 
Großmann, Stefan CDU-Fraktion  
Helmes, Hildegard CDU-Fraktion  
Hochgartz, Markus Bündnis 90/Grüne-Fraktion  
Klein, Stefan FDP-Fraktion  
Kretschmer, Gabriele CDU-Fraktion  
Marx, Bernd CDU-Fraktion  
Müller, Heinz UWG/Forum-Fraktion  
Strauff, Bernhard CDU-Fraktion  
Wirtz, Adelheid fraktionslos  
 
Stv. Mitglieder 
Koch, Kurt Fraktion-DIE LINKE  
Schmidt, Mario SPD-Fraktion  
Stadler, Harald SPD-Fraktion  

Verwaltungsvertreter 
Paulus, Wolfgang Dr.  

Schriftführerin 
Mohr, Irmgard  

Nicht anwesend (entschuldigt) 
Lehmann, Michael Fraktion-DIE LINKE  
Roitzheim, Silke SPD-Fraktion  
Voigt, Philipp SPD-Fraktion  
 
T a g e s o r d n u n g 
 

TOP Inhalt Vorlage Nr. 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  

3 Einwohnerfragestunde  

4 Entgegennahme der Niederschrift über die Sitzung Nr. 11/2019 vom 
14.02.2019 

 

5 Vortrag zum Thema Insektensterben 040/2019-12 

6 Naturnaher Waldumbau als Kompensationsmaßnahme 053/2019-12 

7 Beitritt der Stadt Bornheim zum Bündnis  "Kommunen für biologische 
Vielfalt e.V." 

248/2019-12 
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TOP Inhalt Vorlage Nr. 

8 Fortführung der Lärmaktionsplanung der Stadt Bornheim 244/2019-12 

9 Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen vom 09.04.2019 betr. 
Baurechtliche Festschreibung der Nutzung von Dächern von neuen 
Gewerbeansiedlungen 

280/2019-7 

10 Mitteilung betr. Rodungsarbeiten entlang der L 192 240/2019-12 

11 Mitteilung betr. Baumpflanzung an der Lindenstraße 241/2019-12 

12 Mitteilung betr. Teilnahme am Stadtradeln 2019 265/2019-12 

13 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorherigen 
Sitzungen 

254/2019-1 

14 Anfragen mündlich  

 
 

Vor Eintritt in die Tagesordnung (der gesamten Sitzung) 
 

AV Dr. Kuhn eröffnet die Sitzung des Umweltausschusses der Stadt Bornheim und stellt fest, 
dass ordnungsgemäß eingeladen worden und der Umweltausschuss beschlussfähig ist. 
 
Der Ausschuss beschließt auf Antrag von AM Müller, den TOP 9 „Antrag der Fraktion Bünd-
nis 90 / Die Grünen vom 09.04.2019 betr. baurechtliche Festschreibung der Nutzung von 
Dächern von neuen Gewerbeansiedlungen“ auf die nächste Sitzung zu vertagen. 
 
- Einstimmig - 
 

 Öffentliche Sitzung 
 

 

1 Bestellung eines Schriftführers/einer Schriftführerin  

Frau Mohr ist bereits zur Schriftführerin bestellt. 
 

2 Verpflichtung von Ausschussmitgliedern  

Es wurde kein Ausschussmitglied verpflichtet. 
 

3 Einwohnerfragestunde  

Die gestellte Einwohnerfrage und die Antwort sind der Niederschrift als Anlage (Seite 6) bei-
gefügt. 
 

4 Entgegennahme der Niederschrift über die Sitzung Nr. 11/2019 
vom 14.02.2019 

 

Die Niederschrift über die Sitzung Nr. 11/2019 vom 14.02.2019 wurde ohne Änderungen/Er-
gänzungen entgegengenommen. 
 

5 Vortrag zum Thema Insektensterben 040/2019-12 

Hr. Dr. Krüß sagt zu, die pdf-Datei zu seinem Vortrag zu übersenden. Sie wird bei den Doku-
menten zu dieser Sitzung in Session hinterlegt. 
 
Beschluss 
Der Umweltausschuss nimmt Kenntnis von den Ausführungen von Hrn. Dr. Krüß. 
 
- Einstimmig -  
 

6 Naturnaher Waldumbau als Kompensationsmaßnahme 053/2019-12 

Der Vorsitzende der Forstbetriebsgemeinschaft (FBG), Hr. Kuhl, ist anwesend, berichtet über 
die Folgen der Borkenkäferkalamität und lädt zu einer Waldbesichtigung mit der FBG ein.  
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Beschluss 
Der Umweltausschuss beschließt,  

 das Angebot der Forstbetriebsgemeinschaft anzunehmen, den Wald gemeinsam zu 
besichtigen und 

 einen Beschluss in der Sache zurückzustellen, bis geklärt ist, ob die Maßnahme 
rechtssicher durchgeführt werden kann, und anschließend einen „runden Tisch“ mit 
Vertretern der Naturschutzverbände, des LSV, der FBG, des Landesbetriebs Wald 
und Holz und ggf. des Naturparks zu bilden, um über die Beschlussempfehlung an 
den Rat abschließend zu beraten.  

 
- Einstimmig -  
 

7 Beitritt der Stadt Bornheim zum Bündnis  "Kommunen für biolo-
gische Vielfalt e.V." 

248/2019-12 

Beschluss 
Der Umweltausschuss empfiehlt den Beitritt zum Bündnis „Kommunen für biologische Vielfalt 
e.V.“ und verweist das Thema zur weiteren Diskussion an den Ausschuss für Stadtentwick-
lung und zur abschließenden Beschlussfassung an den Rat. 
 
Abstimmungsergebnis 

11 Stimmen für den Beschluss (CDU, SPD, B90/Grüne, LINKE, Fr. Wirtz) 
01 Stimme gegen den Beschluss (UWG/Forum) 
01 Enthaltung (FDP) 

 

8 Fortführung der Lärmaktionsplanung der Stadt Bornheim 244/2019-12 

Beschluss 
Der Umweltausschuss empfiehlt dem Rat, wie folgt zu beschließen:   
Der Rat beschließt die Fortschreibung des Lärmaktionsplans gem. § 47 d BImschG und be-
auftragt die Verwaltung, die Öffentlichkeitsbeteiligung über Internet, Amtsblatt und Presse 
durchzuführen. 
 
- Einstimmig -  
 

9 Antrag der Fraktion Bündnis 90 / Die Grünen vom 09.04.2019 betr. 
Baurechtliche Festschreibung der Nutzung von Dächern von 
neuen Gewerbeansiedlungen 

280/2019-7 

Wird vertagt. 
 

10 Mitteilung betr. Rodungsarbeiten entlang der L 192 240/2019-12 

- Kenntnis genommen - 
 
Zusatzfrage AM Kretschmer 
An den Landesstraßen gibt es doch kaum Anlieger, wie viele haben sich denn beschwert? 
Antwort 
Unter „Anlieger“ sind auch die anliegenden landwirtschaftlichen Flächen zu verstehen, deren 
Bewirtschaftung durch Schattenwurf und ober- und unterirdischen Überwuchs beeinträchtigt 
wird. 
 

11 Mitteilung betr. Baumpflanzung an der Lindenstraße 241/2019-12 

- Kenntnis genommen - 
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12 Mitteilung betr. Teilnahme am Stadtradeln 2019 265/2019-12 

AV Dr. Kuhn erklärt, dass er teilnehmen wird, wenn noch drei weitere Rats- bzw. Ausschuss-
mitglieder mitmachen. 
 
- Kenntnis genommen - 
 

13 Aktuelle Mitteilungen und Beantwortung von Fragen aus vorheri-
gen Sitzungen 

254/2019-1 

 
Die Verwaltung teilt folgendes mit: 

- Die erneute Beteiligung von Bornheim am internationalen „Rhine Cleanup“ am 14.9. 
ist vorgesehen. Gruppen, die bei den Umweltsäuberungsaktionen schon am Rhein 
Müll gesammelt haben, sind bereits zur Teilnahme aufgerufen worden. Eine breitere 
Bekanntmachung wird noch erfolgen. 

- Das Rechtsgutachten zur Windkraft-Konzentrationszone liegt im Entwurf vor. Ende 
Mai findet ein Abstimmungstermin der Verwaltung mit der Rechtsanwaltskanzlei statt, 
so dass das Gutachten noch vor der Sommerpause in den Gremien behandelt wer-
den kann. 

- Die Eröffnung des E-Bike-Verleihsystems der RVK in Roisdorf heute Morgen war 
sehr erfolgreich. Anwesend waren ca. 50 Personen, darunter vier von sieben Bür-
germeistern der beteiligten Kommunen (linksrheinischer Rhein-Sieg-Kreis und Wei-
lerswist), die beiden Landräte des Rhein-Sieg-Kreises und des Kreises Euskirchen, 
MdL Oliver Krauß und eine Vertreterin der Bundesumweltministerin. Zurzeit sind die 
sieben Stationen mit je 10 Rädern bestückt, bei Bedarf ist eine Erweiterung möglich. 

 
- Kenntnis genommen - 
 

14 Anfragen mündlich  

AM Kretschmer 
Auf einen Seitenweg des Maarpfads wurde eine ganze Fuhre Müll abgekippt. 
Antwort 
Dies ist der Verwaltung bereits bekannt, die Entsorgung ist beauftragt. 
 
AM Kretschmer 
Die neuen Lärmschutzwände an der Bahn sind schienenseitig bereits mit Graffiti bemalt. Es 
hieß im Vorfeld, dass sie eine spezielle Beschichtung erhalten würden, so dass Graffitis 
leicht abzuwischen seien. Ist die baldige Reinigung vorgesehen? 
Antwort 
Der Verwaltung ist nicht bekannt, ob die DB eine Reinigung noch vor der Fertigstellung be-
absichtigt. Grundsätzlich nutzt sich diese Beschichtung aber wohl auch ab, so dass nur eine 
begrenzte Zahl von Reinigungen möglich ist. Auf der Seite der Lärmschutzwände zur Wohn-
bebauung hin ist jedoch eine Begrünung vorgesehen, die natürlich auch Graffitis verhindern 
wird. 
 
AM Großmann 
In der Autobahnabfahrt sind ca. acht Bäume umgeknickt. Ist eine Nachpflanzung vorgese-
hen? 
Antwort 
Hier ist der Landesbetrieb Straßen.NRW zuständig, der nach den Richtlinien abgängige 
Bäume eigentlich ersetzen müsste. Ob dies bereits geplant ist, wird beim Landesbetrieb 
nachgefragt. 
 
AM Hochgartz 
Wie ist der Sachstand zum Umweltpreis? 
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Antwort 
Dieses Thema musste wegen Personalnot zurückgestellt werden. Es liegen auch noch keine 
Spendenzusagen vor. Auch die Einwerbung von Spenden gehört zu dem Gesamtpaket, für 
das zurzeit keine Personalkapazität vorhanden ist. 
 
AV Dr. Kuhn 
Wie sieht es mit der Personalentwicklung im Umwelt- und Grünflächenamt aus? 
Antwort 
Für eine der beiden Stellen läuft das Verfahren. Im Mai finden Bewerbungsgespräche statt,  
so dass die Besetzung hoffentlich noch vor der Sommerpause erfolgt. Die andere Stelle soll 
bis Ende des Jahres besetzt werden. 
 
AM Marx 
Am Naturschutzgebiet „Herseler See“ werden in dem bis zu 20 m breiten, gerodeten Streifen 
Bäume gepflanzt. Ist hierüber etwas bekannt? 
Antwort 
Möglicherweise hat der Eigentümer, der nach dem Kenntnisstand der Verwaltung eigentlich 
nur einen 3 m breiten Streifen roden durfte, von der Unteren Naturschutzbehörde (UNB) ent-
sprechende Auflagen bekommen. Dies wird bei der UNB nachgefragt. 
 
 
 
 
Ende der Sitzung: 20:40 Uhr 
 
 
 
 
 
gez. Dr. Arnd Jürgen Kuhn  gez. Irmgard Mohr 
Vorsitz  Schriftführung 
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Anlage zu TOP 3 
 

 
Antwort: 
Offiziell ausgewiesene städtische Hundefreilaufwiesen gibt es in Bornheim nicht. Die Stadt-
verwaltung weiß von einigen privaten oder vereinseigenen Hundefreilaufwiesen, deren 
Rechtsstatus ist aber nicht bekannt.  
 
In Bornheim ist das Freilaufenlassen von Hunden außerhalb geschlossener Ortschaften und 
von Naturschutzgebieten überall zulässig. Insofern wird seitens der Stadtverwaltung zum 
Thema Hundefreilaufwiesen auch kein weiterer Handlungsbedarf gesehen. 
 
Zusatzfrage von Herrn Brenner: 
Ist die Verwaltung bereit, zur Kenntnis zu nehmen, dass ich eine gänzlich andere Auffassung 
zu dem Sachverhalt habe? 
 
Antwort 
Die Verwaltung nimmt dies zur Kenntnis. 
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